

Sortir du quartier pour ouvrir son avenir

Il suffit parfois de quelques pas de côté pour voir le monde autrement et élargir son horizon. A Toulon (83), l'association Le Rocher-Oasis des cités organise des séjours "hors les murs" à l'intention des jeunes habitants de quartiers prioritaires et de leurs familles. Une façon de leur donner accès à de vacances ressourçantes et stimulantes, loin de l'environnement pesant des cités, dans le cadre d'un accompagnement éducatif global rendu possible grâce aux liens de proximité tissés avec la population.

Pourquoi ?

Pour mieux combattre les fractures sociales, la pauvreté et le communautarisme, les bénévoles et les salariés du Rocher-Oasis des cités ont fait depuis plus de 20 ans le choix de vivre au cœur des zones urbaines sensibles. Les équipes sont aujourd'hui établies dans 9 quartiers prioritaires à travers la France, dont ceux de Sainte-Musse et de La Beaucaire à Toulon. Ce choix du "vivre avec" permet de nouer des relations de confiance avec les enfants, les jeunes et les familles que l'association accompagne. Travail de rue, programmes anti-décrochage, sorties culturelles, alphabétisation, soutien à l'éducation, accompagnement vers la réinsertion et l'emploi... : les actions dans leur diversité visent à développer le pouvoir d'agir des habitants, en même temps que des liens sociaux qui favorisent la paix dans ces quartiers où l'entre-soi est très présent. Les camps de vacances, plus particulièrement destinés aux enfants et jeunes suivis par l'association, sont des leviers clé dans cette dynamique de changement.

Comment ?

Les jeunes des quartiers vivent un quotidien largement déconnecté du reste de l'espace urbain et plus encore du territoire environnant. Même dans une ville de bord de mer comme Toulon, la plupart d'entre eux ne sortent presque jamais de leur cité. Les camps et séjours de pleine nature organisés par le Rocher, à la demande des habitants ou sur proposition de l'association, sont l'opportunité pour les familles d'offrir des "vraies vacances" à leurs enfants. L'occasion également de créer, grâce au changement de cadre, un déclic salutaire chez les jeunes amenés à découvrir de nouveaux horizons et à expérimenter de nouvelles façons de vivre avec les autres. S'ils sont avant tout des temps de vacances et de convivialité, ces camps éphémères sont basés sur des programmes éducatifs qui prolongent en

nourrissent le travail mené dans les quartiers, en s'adaptant au public accueilli – enfants, adolescents ou "grands jeunes" âgés de 16 à 25 ans. Certains séjours sont ouverts aux familles, les parents sont alors sollicités très en amont pour coconstruire et organiser le projet.

L'engagement de la fondation

La Fondation Transdev, qui avait déjà soutenu en 2019 un projet de l'association à Bondy (93), a apporté une aide de 15 000 € au financement des camps organisés en 2020-2021 par l'antenne toulonnaise. La subvention a permis de couvrir des achats de fournitures et matériels, les frais d'hébergement, de transports, d'assurances et une partie des salaires des salariés mobilisés pendant les séjours. Ces actions loin des cités et celles menées dans les rues des quartiers relèvent de la même logique, dans laquelle le "vivre avec" est la condition pour "faire avec". Une présence sur le terrain qui fait écho aux actions sociétales mises en œuvre, sur le même territoire, par les salariés du réseau de transport de voyageurs dans l'objectif partagé de créer du lien et de la mixité sociale.

Résultats et impact

Après une année 2020 perturbée par la crise sanitaire, le programme de séjours – camps aventuriers, juniors, ados, grands jeunes et familles – prévu pour 2021 a pu être réalisé. En s'éloignant de leur quartier, une trentaine d'enfants et de jeunes se sont ressourcés au contact de la nature dans un moment de respiration qui a été aussi pour eux une fenêtre ouverte sur d'autres réalités. Dans ces villages éphémères où ils ont été accueillis sans distinction d'origine, de situation sociale ou de religion, ils ont fait l'expérience d'une mixité joyeuse et apaisée. Ils ont expérimenté des règles de vie commune, appris à partager les tâches quotidiennes, pris goût à l'effort par le jeu ou le sport, et grandi en autonomie sous l'attention bienveillante des adultes encadrants. Autant de petits cailloux blancs qui les aideront à s'orienter demain sur les chemins de l'existence...

Chiffre clés

40%

de la population des quartiers Sainte-Musse et La Beaucaire a moins de 25 ans

2/3

d'habitants vivent sous le seuil de pauvreté à Sainte-Musse, 1/2 à La Beaucaire

-50%

des 16-24 ans sont scolarisés (41% à Sainte-Musse, 48% à La Beaucaire)

Pourquoi la mobilité sociale ?



« Dans nos séjours, les jeunes vivent un changement de paradigme. Ils réalisent des choses qu'ils ne se pensaient pas capables ou ne se donnaient pas le droit de faire, dans des lieux où ils ne s'imaginaient pas pouvoir aller, très loin de ce qu'ils vivent tous les jours dans leur cité. Cela met des grains de sable dans le logiciel de leurs certitudes, de leurs préjugés et de leurs appréhensions. Ils changent et se découvrent acteurs de ce changement. »

Jean-François Morin, Directeur du développement du mécénat, Le Rocher-Oasis des Cités

« Nous sommes présents en tant qu'opérateurs de transport dans ces quartiers compliqués, et il est important pour nous d'avoir des relais, des gens qui font de la médiation. Aider les jeunes et leurs familles à sortir d'une forme d'enfermement dans leurs cités, c'est aussi le rôle d'un réseau de mobilité. L'une de nos premières initiatives solidaires a d'ailleurs été de mettre des bus à disposition pour amener les enfants sur des lieux de baignade. Aujourd'hui, nous véhiculons des jeunes jusqu'au stade de rugby pour le tournoi des quartiers que nous organisons avec le R Toulon. Comme le mécénat de notre fondation, c'est une façon de renvoyer à la collectivité ce qu'elle nous donne à travers ses subventions. »

Thierry Durand, Directeur général de la Régie mixte des transports toulonnais - réseau Mistral, parrain de la Fondation Transdev



Contactez l'association

Le Rocher - Oasis des cités
91 boulevard Auguste Blinqua
75013 Paris
Tél : 01 58 10 74 92
Courriel : oasis.cites@assolerocher.com